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一个人的名声非同小可，对吗？在座的每一位都非常在乎自己的名声。我们

大家都花了不少的时间、精力来维护自己的名声。这就是为什么别人说我们坏话

时我们那么气愤，哪怕对方说的是实际情况。我们想要的是别人认为我们的名声

很好，受人尊敬。在我们生活的这个时代，维护自己名誉已经成了 24 小时不停

的连续作战。没有任何一个时代像今天这样，我们可以如此这般推销自己。从自

己的穿着，到互联网，社交媒体上有选择让别人看代表自己的，看自己的生活，

并且点一下手指即刻就能得到反馈。科技发展本来应该帮助我们，从很多事物中

解放出来，但事实上却把我们给绑在了高科技上；手机本来是一部可移动电话，

现在成了我们不可分割的一部分；高科技使我们和别人相处的时间反而少了，使

我们的焦虑增加，使我们比以前更孤独。这种随时推销自己的高科技也会给我们

带来反面效果，比如你的言行可以被别人录制下来，暴露天下；或者是你一个愚

蠢的决定放在网上的东西，后悔莫及。别人只要在网上搜寻一下你的名字，你曾

在网上说过的傻话或丑行都可能在你未来的雇主或者情人面前一露无遗。这也是

为什么替人在网上收回信息，恢复名誉的公司如雨后春笋，他们被称为互联网名

誉管理，帮助客户消除或隐藏有损名声形象的资料，监测、维护客户的名声。于

是这个谷歌，脸书，微信无处不在的时代，这些网上名声美容师们便应运而生。

互联网也成了人们去毁灭他人名誉的场所。有人甚至为此已经正式申请更改自己

的姓名 

一句话，我们都愿意有一个好名声。这一愿望和今天早上我们要来学习的这

条诫命不无关系。我们来读《出埃及记》二十章第七节：“不可妄称耶和华你神

的名。因为妄称耶和华名的，耶和华必不以他为无罪”。 

我们已经多次地看到，不仅是在《出埃及记》里，也贯穿整本圣经，神的最

高目的是让万国知道他的名。你们小孩子们从第一次主日学就已经学到，问：人



生的最大意义是什么？答：荣耀神，永远以神为乐。（注：威敏斯特信仰告白小

要理问答第一问）。要理问答把此作为第一条不是因为这听上去不错，或者改革

宗的人喜欢这样说，而是因为整本圣经的最大主题。神的目的，神的计划就是他

的名字传遍天下，他的荣耀被万人仰望。说到这，我们又要回到《出埃及记》5：

2 法老的话：“耶和华是谁，使我听他的话？”《出埃及记》前十八章都是在回答

这个问题，他击碎法老的脊梁让法老知道他的名字。神公开宣告他的名字超过万

人之上，从来没有羞涩，也没有不好意思过。这正是这第三条诫命的中心。我们

这代人，若是在基督徒家庭长大的，大概都有这样的经验，有些事情是绝对禁止

的，其中之一是用神的名咒诅，即违反了 不可妄称神的名。我小时候犯过大大

小小各种各样的罪，但我从不记得在父母面前曾违反过这一条，因为知道会带来

可怕的后果。但这条诫命远远超出这一点。违反这条诫命，不单单是电影里有多

少亵渎和咒诅。要理解这条诫命，我们应该来看圣经。今天我们取名的时候，往

往凭个人喜好，或者某个名人典故。圣经里人的名字非同小可，名字就说明了这

个人。比如创世之初，神给他的被造物起名，因为一切都属于他。接着他让亚当

做的第一件事是给各样动物起名。反过来也一样，以色列被掳到巴比伦后，巴比

伦王把但以理和他同伴的名字给改了，以示他的权威，他对他们的拥有权。 

摩西遇见神的时候，问神：以色列人若问我，他叫什么名字？我要对他们说

什么呢？神就把自己的名字告诉摩西。天使告诉马利亚，你要怀孕生子可以给他

起名叫耶稣。很明显，给这个孩子起名是神的权利。圣经里的人名也和此人的品

格有关。雅各的名字是因为出生时他抓住哥哥的脚；而以扫的名字则是因为他浑

身是毛。有些时候，神为一个人做了大事后，给此人改名字:从亚伯兰到亚伯拉

罕；从雅各到以色列，等等。同样，神告诉我们他的名字时，不仅仅是几个字的

组合，他的名字也述说关于他的事。由于人类的语言有限，不可能完全表达神的

本质与属性，所以圣经里用了多达十六个不同的名字来表达。例如：“全能的神 El 

Shaddai”,“耶和华以勒，即：供应他子民的神”，“耶和华我们的义 Jehovah 

Tzidkaynu or Tsidqenow”，“主 Yahweh”等等。每个名字都表达了神的一部

分本质与属性。这条诫命就是指不可随随便便，满不在乎地称呼神的名。其实第

三条诫命 “不可妄称”的翻译只表达了原文中的一部分意思。字面上看，这句

话是说：不可以不真实地，不符合实际地或无用的方式举起或使用神的名。即：



不可用任何有损神荣耀的方式来高举或使用神的名。 

比如诗篇 24：4“起誓不怀诡诈的人”，以神的名起假誓就是违反这一诫命。

与人定合约以神的名起誓却不兑现；你在讲话中以神的名发誓，表示你的话真实，

但实际不是如此，那么你是把神的名与虚假，与不兑现许诺连在了一起。就连外

邦人也禁止以他们‘神’的名起假誓。 

此外，嘴上挂着神的名，但生活却背道而驰，也同样违反这条诫命。我们应

该从以色列的历史来看这条诫命。以色列是世界上一个极其特殊的民族，他们被

神呼招成为一个国家，神的名住在他们中间，印在他们身上。其他国家看以色列

的时候，本应该通过他们的行为看到以色列的神，他们本应该是万族的光，好叫

万族知道他们侍奉的神之荣耀。但事实上，他们因着不信、拜假神，以他们的生

活在万族面前妄称了神的名，羞辱了神的荣耀。 

旧约也规定不可轻易使用神的名字。这也是为什么以色列人甚至根本就不允

许说神的名字。神的名字只有大祭司在赎罪日才能称呼。即使今天，在很多犹太

人家庭里，他们都不说耶和华的名字，怕违反第三诫命。 

那我们怎么样呢？打开新约，第三诫命并未废掉，但改变了形式。神以他儿

子来全面代表自己---以马内利。神通过这位耶稣基督让世人知道他、认识他。

保罗告诉我们，他的名字，他的顺服，他的死，他的复活使他的名字高过所有的

名字；彼得说，除了耶稣之外，天上地下没有赐下其他任何名字可以让人得救。

耶稣的名字真正实现了第三条诫命，基督的名字完全彰显了神的荣耀。所以，我

们信他名的人，就是在遵守这条诫命。我们承认耶稣基督是主、是王；我们奉父、

子、圣灵的名受洗，他的名字印在了我们身上。我们无论去哪，神的名字，神的

同在伴随着我们；我们被领养进入的他家，我们归在了他的名下。想一想你为了

保护自己的名声，为了让世界知道你的身份所花费的精力，而这努力又是何等脆

弱，何等容易被人戳穿。每当有人把你贬得比你自己认为的低时，你是多么气愤。

你想过没有，你每天花多少精力来维护神的名字、神的荣耀？早上起来，你的穿

着打扮，你输入微信、脸书里去的信息，你在同事老板面前的小心翼翼等等，有

多少是与荣耀神名有关的？你知道你在这个世界上的主要目的是为了荣耀神的

名，是为了以神为乐。不幸的是，我们不仅没有遵行这条诫命，我们也违反了所

有其它九条。相反，我们常常要求神来为我们服务，来满足我们的需求。 



我们是怎样用神的名的?在你受洗的那刻，你加入教会的那天你立下了誓言；

你在婚礼上发出婚誓；你在教会被按立为长老、执事时立了誓。可是那么快我们

就对这一切誓言弃之不顾，只要是我们以为没达到我们的期望，没得到我们想要

得到的东西。想一想我们对神的名是多么不当回事，就连历史上的外邦人都敬畏

他们假神的名字，而我们却没有。我们把神叫作我们的副驾驶，我们让世界知道

我们是基督徒，使用的方式却是在羞辱神的名。我们使用一些基督教名词时，根

本不严肃。我记得在神学院时，早餐千篇一律，一点不好吃。当时我在打扫卫生

的小组里，每天 4 点就得起床，干了两个钟头活后排队吃早餐。听到的都是感谢

神的谢饭祷告，但都是有口无心，根本没有认真思考过祷告的对象和内容。 

我们不仅每天在生活里违反，每个礼拜天在这里敬拜，一篇又一篇地唱含有

父神、耶稣基督、圣灵名字的赞美诗歌，我们听讲台上传将神的话，可是我们却

常常心不在焉，我们破坏了第三条诫命。当我们听到世界上的人咒诅、藐视神的

名字，把同性恋和其它神明明禁止的事和神的名字连在一起时，义愤填膺，认为

这毫无疑问地违反了第三诫命。然而我们即使在祷告:“我们在天上的父，愿人

都尊你的名为圣，时候心里却还在想着自己的国度、自己的意思。你看，我们所

做的比世人的咒诅更糟糕。 

但这个故事的荣耀之处在于神知道我们的光景，知道我们会悖逆他，不按照

他名应得的荣耀尊敬他，因此他自己成为人，起了人的名字，活在我们中间好叫

我们看到什么是尊神的名为圣，从不妄称神的名，从未起过假誓，在他的生活里

从来未曾有一刻错误地代表神。不但如此，他还向我们显示了如何尊神的名为圣。

神的本质特征甚至情愿公开地使他的名字被羞辱，为的是向那些一生羞辱了他名

的施恩典，甚至让“被挂在树上的是受神咒诅的”写在了我们救主的头上。他复

活之后得了最高的名字，又把此名字赐给了我们。 

我们妄称了神的名，但他并未因此而停止把他的名字加给我们。他按自己的

名和自己的本质特征继续呼招我们、称呼我们。圣经应许说凡求告基督之名的，

他要在天上父面前把他的名字加在我们身上，使我们成为圣洁无可指摘。我们的

故事之所以荣耀，是因为神爱我们并非取决于我们是谁，我们的所作所为。因此，

即使今天我们仍然没有信心，他仍然信实。为什么? 因为他不能否认他自己的名

字；因为他爱他自己的荣耀，爱他自己的儿子。这就是福音的不可思议的奇妙工



作。神知道能促使我们想要去遵行他诫命动力是什么。光知道我们应该去荣耀他

名还不够，因为你知道你违反了这条诫命不是一点点，而是一塌糊涂。平时你相

到的都是你自己的事、你自己的名，只有在遇到巨大困难或灾难时，你才会想起

求告神来。然而神差了他的儿子，此时此刻正向我们说话，真是令人难以置信，

但确确实实是真的。现在我们愿意遵守这条诫命，不是因为我们自己想这么做，

而是神向我们施恩典怜悯。神宣告关于我们的事，不是在我们已经做了之后，而

是之前，这就是动力。我高一的时候，篮球是我的最爱、我的生命。我才一米七

八的个头，又是白皮肤，跑得也不快，没人看好我。好在周围的也都不怎么样，

我居然被允许加入高二的比赛，还是先发球员。但在比赛中，我的表现实在不咋

的，场上都没人注意我。后来引起很多家长不满。教练对我说‘你知道吗？很多

家长非常气愤，他们认为你的技术、年龄都不合格，应该下来坐板凳。但是我还

是愿意把我的名誉压上，我知道你能打好’。不料那次谈话使我完全变了样。我

们不都是这样吗？若是我们所尊敬的权威，无条件地爱我们、鼓励我们，我们都

会尽上全力去把事情做好。这正是我们的天父所做的。他在基督里宣告了我们本

来没有的、不配的义，好叫我们可以为他而活，为他的名、为他的荣耀而活。让

我们以实际行动来回应他的爱、他对我们的饶恕。 

我们一起祷告。 


